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Après Berlin (1993) Weimar § Bad Berka (1997) et Leipzig (2003) les associations franco-allemandes 

de part et d’autre du Rhin ont mis de nouveau le cap sur la partie est de l’Allemagne pour le congrès 

des deux fédérations nationales, la FAFA pour l’Europe et la VDFG für Europa e.V., qui a lieu tous les 

ans, une fois en Allemagne et une fois en France.  En effet l’Association Franco-Allemande de Halle 

s’est proposée pour organiser un évènement qui, de par son ampleur, dépasse largement le 

périmètre des actions habituelles d’une association régionale voire municipale. 

Halle an der Saale, la plus grande ville du Land de Saxe-Anhalt, s’identifie doublement aux yeux du 

public : par sa proximité avec le fleuve Saale ainsi que par la gloire d’être le lieu de naissance du 

compositeur Georg Friedrich Händel. Elle souffre toutefois de la proximité avec Leipzig, la métropole 

du Land de Saxe voisin qui, mieux que Halle, a su se redresser sur le plan économique après la chute 

du Mur de Berlin. 

Cela n’a pas empêché les très nombreux congressistes – près de 200, dont de nombreux Français –, 

de goûter le charme de cette ville dont les bâtiments au centre témoignent de la prospérité passée. 

Si le charme du lieu agit, ils étaient surtout venus pour célébrer le franco-allemand pour l’Europe qui, 

contre vents et marées, continue de prospérer à l’ombre de l’anglais roi. 

C’était aussi le sentiment des très nombreux officiels qui avaient fait le déplacement pour participer 

à l’ouverture du congrès. A côté de plusieurs responsables municipaux de Halle et de sa ville 

partenaire Grenoble,  les congressistes ont pu applaudir notamment le ministre de l’Education du 

Land de Saxe Anhalt ainsi que l’Ambassadrice de France en Allemagne et le secrétaire général de 

l’Office Franco-Allemand pour la Jeunesse. Ils ont tous salué le choix pertinent du thème retenu pour 

le congrès : le franco-allemand face aux nombreux défis de notre époque tels que les migrations et 

les changements climatiques, conséquences majeures de la mondialisation, sans oublier les avancées 

technologiques qui impactent les soubresauts actuels. Que peut, que doit faire le franco-allemand 

dans ce contexte ? Que peut apporter le Traité d’Aix-la-Chapelle ? 

Si le congrès est essentiellement un lieu de rencontres, d’échanges et de  mise en réseau, il a surtout 

bénéficié de l’éclairage de bon nombre de spécialistes du franco-allemand venant d’horizons très 

divers. Ils  ont mis en perspectives les problèmes actuels, que ce soit sur le plan politique où le 

moteur franco-allemand a des ratés, ou sur le plan sociétal avec l’incapacité des deux pays à trouver 

une réponse commune aux défis actuels. Les congressistes qui, pour la grande majorité, sont actifs 

dans le franco-allemand sur le plan local ou régional ont tenté de trouver des réponses dans le cadre 



des ateliers, où ont été débattues des questions qui concernent tous les jumelages : comment attirer 

les jeunes vers le franco-allemand ? Comment intégrer les minorités ? Comment défendre la langue 

du partenaire dans un monde qui change si vite ? 

Ainsi, les participants au premier atelier, qui s’intitulait « Raconte ton histoire franco-allemande » 

ont tenté de développer de stratégies innovantes afin de transmettre une vision du franco-allemand 

qui soit plus en adéquation avec l’époque actuelle.  

Les travaux du deuxième atelier qui portait sur la francophonie et sa place dans un monde globalisé 

ont cerné les multiples facettes du français parlé par des locuteurs d’origines diverses ; ainsi, les 

participants se sont interrogés sur les normes linguistiques en devenir et la place du français dans le 

monde.  

Le congrès étant essentiellement un rassemblement de représentants d’associations franco-

allemandes et de jumelages, il allait de soi que la question de leur place dans la mondialisation soit 

évoquée dans ce contexte. C’est ce qu’ont fait les participants à l’atelier n° 3 qui ont notamment 

débattu de la question de l’intégration de nouveaux arrivants venu d’horizons divers et de la 

meilleure manière de les associer aux activités franco-allemandes pour l’Europe. 

Le quatrième atelier, enfin, s’est situé dans la prolongation du troisième en évoquant, sous les 

vocables diversité et participation, les moyens permettant aux groupes éloignés, notamment les 

réfugiés, d’avoir accès à la culture européenne. Les participants aux ateliers, très nombreux et 

enthousiastes, ont eu l’occasion d’échanger, de proposer et de repartir avec des idées nouvelles. 

Sous peu vous trouverez les rapports des ateliers en français et en allemand  sur notre site. Ils 

seront également disponibles sur simple demande : president@fafapourleurope.fr  

 

Cette fois- l’Assemblée Générale Commune n’a pas voté de résolution, mais – sur proposition de 

l’Association Franco-Allemande d’Owingen – une recommandation : 

Recommandation de l’Assemblée Générale Ordinaire Commune  du 13 septembre 2019 à Halle / 
Saale : Appel au souvenir commun - Halle 2019. 
 
Vous en trouverez le texte ci-joint dans les deux langues. Nous vous invitons à partager cette 
recommandation avec l’ensemble de vos réseaux concernés.  
 

Un congrès intéressant et une bonne préparation pour le congrès de St Brieuc du 23 au 25 octobre 

2010 : « Les états généraux du franco-allemand au service de l’Europe »   

Les événements tragiques des derniers jours à Halle / Saale ainsi que la situation géopolitique 
actuelle  montrent que le travail est loin d’être terminé, afin que la solidarité, la coopération, la 
compréhension et la paix en Europe et dans le monde deviennent des biens partagés par tous.  
 

Pr Brigitte Lestrade, FAFA pour l’Europe  
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